
立法會保安局事務委員會 
2013年 1月 28日會議 

 
保安局局長發言要點 

 
 

主席： 

 行政長官於 1 月 16 日發表了施政報告。就有關保安

事務的政策範疇及施政措施，我們已向保安事務委員會提供

了簡介文件。今天我希望向委員介紹施政綱領中幾個有關保

安事務措施的重點。 

 

將軍澳分區警署升格為警區警署 

 

2. 因應將軍澳區的人口增長，以及社區發展居民和團

體提出的意見，警隊現正積極研究重新規劃及分配東九龍警

察總區的警力及所需要的配套設施，並計劃在 2015 年完成

把將軍澳分區升格為警區的安排，以更切合社區的警務需

求。 

 

 

打擊水貨活動 

 

3. 特區政府十分關注兩地頻繁的水貨活動對北區居民

的日常生活帶來滋擾。政務司司長於去年 9 月 18 日召開了跨
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部門會議，公佈多項措施，改善鐵路和口岸的秩序，保障居

民的日常生活，當中包括加強情報搜集及交流；打擊內地居

民違反逗留條件；確保人流暢順；及加強巡查樓宇。 

 

4. 此外，我們了解內地當局亦已成立打擊治理“水

客”走私專項行動指揮部，統籌有關單位，加強打擊水貨走

私活動，包括加重刑罰；重點打擊集團式走私逃稅活動，切

斷銷售渠道；及加大宣傳。 

 

5. 我們會密切留意水貨活動的營運模式，以不定時、

不定點，以及從源頭堵截的策略，採取以情報為主導的執法

行動，並會因應實際情況調整有關策略。兩地相關執法部門

亦會繼續保持緊密的情報交換及進行聯合分析，並按需要採

取深港兩地同步的執法行動，打擊集團式的水貨活動。 

 

出入境管制與便利措施 

 

6. 訪港旅客人數不斷上升，預計今年趨勢會持續。入

境處會繼續多管齊下，提升通關效率及應付旅客流量上升，

便利香港居民和訪客出入境。例如，入境處於去年初將經常

訪港旅客 e-道服務擴展至讓合資格內地旅客使用，至今已有

超過 38 萬名內地旅客登記，使用人次佔同期整體內地旅客量

超過兩成，有助紓緩管制站的人流壓力。 
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7. 我們亦會作好長遠準備，著手開發和推行新出入境

管制系統，應付未來一段長時間持續增加的旅客量。新系統

將引入更多自動化程序，包括面容辨識技術及自助離境 e-道

服務等，以提高通關效率，並提升服務水平。有關建議將於

財委會進行審批。若財委會通過撥款，新系統將於 2015 年

年底開始分階段啓用。 

 

8. 跨境學童方面，今個學年在各陸路邊境管制站使用

便利過關措施的學童數目約為 12 000；特區政府採取多個措

施便利他們過關，保障安全，包括：為跨境學童設立「簡易

過關程序」、推行「免下車過關檢查」及增加管制站處理能

力的改善設施工程。由新學年開始至今，學童在各管制站的

過境情況大致暢順。預計明年跨境學童進一步增加，我們已

著手作好準備工作。 

 

9. 此外，入境處和警方會繼續做好截查和執法工作，

以配合內地孕婦「零雙非」政策的落實 

 

縮減邊境禁區 

 

10. 隨著有關地點的邊界圍網建造工程接近完成，我們

將於今年上半年修訂法例，落實第二階段「落馬洲管制站

至梧桐河段」的邊境禁區範圍縮減，令當地居住及工作的



 - 4 -

人士出入更為便利，市民亦可自由進出過去為邊境禁區的

地方。 

 

性罪行定罪紀錄查核機制 

 

11. 性罪行定罪紀錄查核行政機制自 2011 年 12 月 1 日

推行以來已經處理超過三萬五千個查核申請。根據實施查核

機制所得的經驗，我們正檢討查核機制的運作，檢討的範圍

包括僱主及準僱員對於使用查核機制的意見、自動電話查詢

系統的運作，以及是否需要就運作作出調整等。 

 

禁毒工作 

 

12. 政府決心打擊毒品問題。經過數年努力，年青人吸

毒的情況已有改善。我們會繼續循在宣傳教育、治療及康

復、社會動員、測檢及執法等五管齊下的策略，並會針對吸

毒隱蔽化的問題，從多方面著手加強及早辨識年青吸毒者，

鼓勵他們盡早求助。為了及早識別受毒品毒害的人士，及早

提供協助，我們計劃在今年內就應否及如何推行社區為本驗

毒計劃，進行公眾諮詢。政府對是否推行驗毒計劃持開放態

度，而推行計劃的先決條件是必須取得社會共識。 
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落實「財務行動特別組織」的建議 

 

13. 為落實「財務行動特別組織」就香港打擊清洗黑錢

及反恐融資工作的建議，保安局正籌備透過立法設立偵查跨

境轉運現金的制度，以及落實有關規定指定非金融企業及行

業推行打擊清洗黑錢活動的措施。保安局現正研究在特別組

織於 2015 年對香港進行下一輪相互評核前，落實該兩項規

定的細節，並會於適當時間諮詢保安事務委員會。 

 

14. 主席，我的簡介到此為止。我們很樂意聽取委員的

意見及解答各位的提問。謝謝。 

 

 

保安局 

2013年 1月 


